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繼 2015 年 6 月 16 日舉行股東週年大會後，本公司（及其附屬公司，統稱「本

集團」）副董事長兼總裁岳毅先生主持股東提問環節，並連同執行董事兼風險總

監李久仲先生及管理層成員，在董事會及各附屬委員會主席的授權下，出席股東

提問環節並解答股東提問如下： 

 
 
 
 



1． 在股東周年大會上，一位股東首先感謝前任總裁和廣北先生，表揚其過去多

年對本集團作出的重大貢獻以及對股東訴求的重視。及後該股東提問過去一

年本公司董事會和管理層出現人事變動，希望了解當中產生的風險以及已作

出的相關應對措施。 

 

岳總裁首先表示，過去十幾年在和廣北前總裁的領導下，本集團發展穩定，

取得良好的業績，股東回報理想。新一屆的管理層希望在這個基礎上，借勢

把集團發展得更好。中銀香港已達一定的規模、是香港的主流銀行、三大發

鈔銀行之一、本地人民幣的唯一清算行。今年首季度業務發展不錯，盈利、

存貸款增長、貸款質量等表現穩定，請股東放心。 

 

岳總裁回應表示理解股東對本公司管理層變化的關注，強調這些都屬正常變

化，主要由於部分高管因年齡原因按規定退休，而部分因得到晉升機會被調

回母行工作。他同時表示，接任的高管均為資深管理人員，在本集團或母行

擔任相關職位，如曾任中國銀行公司金融部總經理的林景臻副總裁，相信他

將能夠為本集團的企業金融帶來更大的發展機會和活力；隋洋財務總監也早

已到位，而剛獲董事會提升為執行董事的李久仲先生，擔任風險總監逾 6 年，

對本集團的風險管理十分熟悉，是新管理層的一個重要力量。岳總裁最後表

示，中銀香港歷史悠久，根基穩固，經營穩健，並有一套非常完善的公司治

理機制和嚴密的風險管理體系，相信在香港監管機構的監管下，在母行的支

持下，在各位股東的支持和鼓勵下，一定會有更好的業績向各位展現。 

 
 
 
 



2． 一位股東詢問本公司上月公佈擬議出售南洋商業銀行，以及可能收購中國銀

行於部分東盟國家銀行資產的計劃，希望了解管理層對上述計劃的考慮。 

 

岳總裁回應，此次擬議出售南商，主要考慮到中銀香港與南商業務出現重叠，

造成資源和客戶分散，出售南商後可令管理鏈條更清晰，使本集團整體的資

本使用效率得到提高。岳總裁同時指出，考慮從母行購買東盟部分國家資産

及進行相關資本運作，主要有三點考慮，包括：一、把本集團從本地銀行集

團打造爲地區性銀行集團，拓寬其發展空間，這一計劃得到了中央政府、特

區政府和香港監管機構的大力支持。二、東盟地區屬於“一帶一路”的重要節

點和起點，這些地區將會有大量由政府主導的基建項目，包括港口、機場、

鐵路等，為本集團的企業融資帶來巨大的發展空間。本集團可利用自身的資

金優勢、人才優勢和產品優勢，提高與中國銀行集團在東盟地區的協同作用，

提升盈利空間和能力。三、透過發展東盟地區的華僑客戶市場，可迅速擴大

本集團的客戶基礎，對盈利帶來積極貢獻。 

 

3． 一位股東提出，2013 年本公司由於資本比率下降而下調派息比率，而 2014

年資本比率已經有所回升，請問管理層是否可以特別增加 2015 年派息，照

顧小股東的回報。 

 

岳總裁回應，新管理層始終認爲需要平衡股東的短期和長期利益，特別增派

股息只是回饋股東的方式之一，通過再投資帶來公司價值的增長亦能達到相

同目的。管理層會在派息、滿足業務長期發展需要以及在風險和資本之間取

得平衡，相信這將會為股東帶來最好的回報。 

 



4． 一位股東問到，作爲香港按揭市場的一哥，在金管局提升加權風險之後，本

集團在按揭業務方面將采取什麽政策？會否維持市場領先地位？ 

 

龔楊副總裁回應說，按揭業務一直是本集團的核心優勢，2014 年本集團的按

揭貸款增長 7.2%，今年以來也保持於香港按揭市場的領導地位。由 2015 年

6 月底起，監管機構對内評法銀行的按揭貸款風險加權有所提高，在按揭利

率持續處於低位的情況下，這的確對於風險加權及成本造成了一定的壓力。

本集團按揭餘額規模較大，擁有一定的成本效益優勢。接下來將在按揭產品

的種類和覆蓋率有所加強，為各客戶層提供有競爭力的按揭服務，鞏固市場

的領先地位。 

 

5． 一位股東提出，本集團是否將以出售南商得到的資金用於收購母行中國銀行

於東盟地區的資産？準備收購哪幾間分支機構？在完成收購後，會否派發特

別股息？ 

 

岳總裁回答，在具體收購目標的選擇上，會考慮多項因素，包括是否與中銀

香港現有業務產生互補作用，收購目標市場的發展潛力及客戶基礎，以及在

「一帶一路」策略驅動下其公司和個人金融業務的發展定位等。由於相關的

資産收購，還需經過中國內地、香港、以及當地的相關監管機構批准，如有

任何進展及决定，本公司將適時向市場發出收購資産的公告。 

 

岳毅總裁重申，派發特別股息只是回報股東的方式之一，通過再投資公司的

業務發展，而提升股東價值也能達到相同的目的，新管理層將平衡股東的短

期和長遠利益，致力為股東帶來長期、持續、穩定的回報。 



 

6． 一位股東想瞭解中銀香港是否在 2017 年有發行 100 周年紀念鈔的打算。 

 

岳總裁回應，2008 年和 2012 年，中銀香港先後發行了北京奧運會、中國銀

行百年行慶紀念鈔，市面反應熱烈，認購十分踴躍，充分體現出香港市民對

奧運的熱情和對中國銀行的厚愛。2017 將迎來中國銀行在香港成立機構的百

周年大慶。作爲中行在境外設立的最大海外機構和香港本地的主流銀行，中

銀香港在將近一個世紀的漫長歲月裏，與香港風雨同舟，榮辱與共，見證了

香港每一個的進步和發展，並贏得了自身的成長和壯大。新的管理層提出了

「擔當社會責任，做最好的銀行」的目標，同時爲鞏固和提高香港國際金融

中心地位、促進香港長期繁榮穩定作出更大貢獻。目前中銀香港正在計劃和

準備包括發行紀念鈔在內的一系列慶祝紀念活動，希望市民屆時可以踴躍認

購。行方亦會充分考慮到市民的需求，合理配置資源，設計高效、簡易的發

行流程，爲市民提供方便快捷的認購程序，不給市民在認購紀念鈔時添麻煩。 

 

7． 一位股東表達了對岳總裁的感謝，因近期本公司股價再創新高。另提到廣東、

福建及天津三個新自貿區剛挂牌成立，希望瞭解本集團將如何抓住自貿區發

展的契機。 

 

岳總裁首先感謝股東的支持及鼓勵，並表示其加入本公司的最大願望是帶領

股價持續創新高，表現更勝同業。近期公司股價創新高不僅反映今年以來業

績表現與市場相比有不錯的增長，包括傳統商業銀行業務和輕資本業務發展

都有著良好的發展勢頭。同時也得益於一系列對香港資本市場利好的消息和

多項有利政策的出臺。 



 

岳總裁指出，自貿區發展是中國進行改革以來的一項重大決策。自貿區的建

設過程中，金融改革及資本市場開放為最重要的變化，各項開放政策爲金融

業提供了良好的發展機遇。本集團已在新自貿區業務取得先機，與多家企業

簽署了戰略合作協議，未來將通過進一步加強與自貿區客戶聯係，開展在貿

易融資、現金管理、人民幣及其他外幣跨境資金池等方面的業務合作。同時

本集團將保持與母行中國銀行及其内地分行的緊密聯動，提升自身的盈利能

力，把握自貿區的重大機會。 

 

8． 一位股東注意到本公司 2014 年年報中披露的逾期貸款和相應貸款减值准備

相較 2013 年有大幅增加，詢問中銀香港有何應對措施？ 

 

隋洋財務總監回應，在本公司 2014 年年報第 160 頁報表 D 所顯示的為逾期

超過三個月或以上的貸款數據，當中 2014 年的逾期超過三個月或以上的貸

款為 13.07 億港元，佔總客戶貸款的比例為 0.14%。按照本集團資産分類規

定，逾期超過三個月的貸款必須下調爲特定分類或减值貸款。此外，本集團

亦會根據借戶的風險情况進行評級，即使授信逾期不足三個月也可能下調爲

特定分類或减值貸款，並按會計準則計提貸款減值。而相關的貸款减值準備

已經反映於當年的損益表。截至 2014 年年底，本集團的特定分類或減值貸

款比率為 0.31%，低於同期市場平均的 0.45%，顯示本集團的貸款質量維持

在良好水平。 


